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Рассмотрено безызносное трение стальных шариков ШХ-15 (ШХ) по поверхности ампул из квар-

цевого стекла (КС) и боросиликатного стекла (БС) в органических жидкостях и воде. Показано, что 

нельзя точно предсказать, какой материал будет изнашиваться быстрее: твёрдый или мягкий, шарик 

или подложка. Самая высокая корреляция износа сопряжённых поверхностей трения обнаружена для 

шариков и суммарного износа рабочих тел (r  1). В группе стеклянных шариков шарики изнашива-

ются чаще (в 19 опытах из 21), чем в группе стальных шариков (в 5 опытах из 9). Безызносное трение 

чаще наблюдается в сопряжённых парах БС/ШХ (в 5 случаях), чем в парах КС/ШХ (в 1 случае). Со-

пряжённые поверхности, содержащие только одни концевые SiOH-группы, не обеспечивают безыз-

носное граничное трение. Полезность работы заключается в том, что результаты исследований безыз-

носного трения, полученные для сопряжённой пары ШХ/H2O, могут найти практическое применение 

для создания подшипников и крупных суставов человека.  
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Abstract 

The wear-free friction of steel balls SHX-15 (ShKh) on the surface of quartz glass (QG) and borosilicate 

glass (BG) ampoules in organic liquids and water is considered. It is shown that it is impossible to accurately 

predict which material will wear faster: hard or soft, ball or substrate. The highest correlation of wear of 

mating friction surfaces was found for balls and total wear of working bodies (r  1). In the group of glass 

balls, the balls wear out more often (in 19 experiments out of 21) than in the group of steel balls (in 5 exper-

iments out of 9). Wear-free friction is more often observed in conjugated pairs of BG/ShKh (in 5 cases) than 

in pairs of QG/ShKh (in 1 case). Mating surfaces containing only one SiOH end group do not provide wear-

free boundary friction. The usefulness of the work lies in the fact that the results of studies of wear-free 

friction obtained for the conjugated pair SH/H2O can find practical application for the creation of bearings 

and large human joints. 
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